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7_94_9C_E8_8B_A6_E8_c122_481114.htm 回头看看，做律师已

八年有余。其中酸甜苦辣，真有点一言难尽。 常有人问我：

你为什么选择律师职业？我都不假思索地马上答曰：喜欢。

是的，仅仅是因为喜爱，我做了律师，而且是花了近七年时

间转了人生一个大弯。值！ 八七年--千军万马过独木桥的年

代，我圆了大学梦，从湖南考上成都地质学院（成都理工大

学的前身），专业是铀矿地质勘查。从大二开始，我学习之

余想得最多是这一辈应该干点啥，或是适合干点什么。博览

群书过程中，慢慢发现自己对社会学、法学等专业兴趣浓厚

。 转眼到了九一年，我走到人生的一个十字路口。还好，核

工业北京地质研究院到我们班要一个人，算是品学兼优，我

便来到了首都北京，从事我的第一份职业--铀矿地质科研，

如果认真坚持下去，等待我的该是研究员、教授之类的生活

。说实话，报到的第一天，我就清楚我不会在这里呆太久。

加上当时地质行业不景气，人才严重过剩，上班不到半年，

我便选定法律作为我的毕生专业。九一年的时候，法律专业

可不被社会看好，我的亲朋好友几乎异口同声地表示不理解

或不赞成，他们现在说我当时有远见那是后话。但是，我有

一个模糊的感觉：中国要发展，除了搞商品经济，没有出路

。要搞商品经济，法治是关键之一。 接下来便是慢长的七年

大转弯。先是边工作边自学。那时，同事们下班之后多是聊

天、打牌，我却每天坚持看三小时以上的法律课本。为了保

持旺盛的精力，便坚持晨跑，不论是三九严寒，还是盛夏烈



日，只要不是暴雨，从不间断。每周唯一的休息时间就是周

六晚上。四年下来，终于拿到北京大学法学学士学位。四年

的学习，真有如黑夜赶路，只知道遥远的前方有一盏灯在等

你，无人陪伴，路是边走边摸索，跌倒只能自己爬起来。寂

寞的煎熬，单位领导“不务正业”的批评，必须默默忍受，

怎一个难字了得！之后，立即参加律师资格考试，同样是凭

着勤奋，加上之前对别人经验的充分借鉴，终于在九七年通

过竞争激烈的考试，取得律师资格。没等资格证书下来，九

八年四月，我向单位提出辞职，加入了律师队伍。辞职的代

价是给单位几千元的补偿，和放弃即将分配下来的位于北京

亚运村一套二居室的住房。这一切没有让我有丝毫的动摇。 

我是做律师的料吗？刚出来时心里是没底的。喜欢做律师可

不代表你能做一名成功的律师。揣着近七年工作积攒的几千

元，抱着第一年大不了把它全赔进去的思想准备，开始了律

师生涯。不错，第一天值班就接一件离婚案，收了九百元。

大半年下来，业务收入三万多元。九九年，更上一层楼，完

成业务收入十四万多，成为所在律师所创收第一名。幸运啊

！付出终于有了回报。执业八年，收入有好有坏，享受过成

功的喜悦，承受过失败的压抑，对自己选择律师职业却是至

今不悔。下面，我谈谈代理诉讼的一些感受。 诉讼的关键是

开好庭，之前之后都是围绕它进行或展开。打个比喻，这好

比演戏，学校学习法律就是演员练基本功，开庭前的调查、

准备材料就是演员排练，开庭就是演员上台表演。但是，有

二点演戏是没法比的，一是开庭对律师庭前准备和逻辑严密

要求近乎苛刻，一点不到位，有可能全盘皆输；二是开庭对

律师思辩和随机应变能力的极高要求，稍有不慎，极有可能



全盘皆输。我最近在北京朝阳法院代理一件技术服务合同纠

纷案。对方是原告，在庭审过程中，法官问其起诉案由，他

们先是吞吞吐吐，继而代理律师与原告意见不一致，一个说

是委托合同纠纷，一个说是技术服务合同纠纷；更有甚者，

当庭审进行到一半时，因为案情有新变化，原告重新选择的

案由成了票据纠纷。但是，原告的诉讼请求、事实与理由却

自始至终没有变化。很明显，原告庭前准备不充分，代理律

师跟当事人没有进行全面沟通，对案情没有吃透，对案由没

有进行认真思考，把握不准。正是这点不到位，导致原告最

后被迫撤诉认输。 再举个例子。三年前我在河北固安县法院

代理一件货物买卖合同纠纷和借款合同纠纷合并审理案。对

方是被告，就是固安县当地企业。因是简易程序，庭前没有

交换证据，在庭审过程中，被告突然要求二位证人出庭，这

二位的身份是我方即原告的合伙人，与原告都是北京同一个

村子的农民，出庭作证目的是证明被告欠我方的钱已还清。

这一突然袭击对我们十分不利。我一方面安慰我的当事人，

一方面察言观色，寻找机会。在被告律师向证人提问时，利

用其总爱用选择式或判断式提问的习惯，我三次及时提出异

议，并得到法官的支持，最后让那位律师都不知如何发问，

情急之下自言自语地说出“我都不知道该怎么问了？”。轮

到我发问时，我便从离案情较远的角度入手，慢慢询问，让

证人彻底放松后，话锋一转，让他描述案情的一个关键细节

，待他回答驴唇不对马嘴时，立该让书记员记录下来，并二

次追问。此时，证人已方寸大乱，只会机械重复刚才的话。

对方律师因为前面被我打击得失去了自信，面对证人求援的

目光而无计可施。此案的结果可想而知，它让我在一段时间



有一种精神满足感。 开庭是一种享受，有如多愁善感的女人

看一部极具感染力的情感大片；开庭有如战争，运筹帷幄，

派兵布阵，正面交锋，有时还要边打边谈，以打促谈，斗智

斗勇，是不见暴力的惊险刺激；开庭有时如创作，还需要激

情和灵感，要学会理性中夹点感性思维，多角度思考，反复

捉摸，没准什么时候的“火花一闪”，办法就有了。代理一

件诉讼案，从接案到判决结案，是一动态的艺术创作过程，

要精雕细刻，精益求精。 我曾代理北京一小区居民状告某某

规划委员会的行政诉讼案，历时一年半，光是取证协调时间

就是一年。案情是开发商违反规划建设，侵犯了邻近小区居

民即我的当事人的合法权利，但开发商仗势欺人，根本不把

我当事人的要求当回事。政府部门也不管不问。根据相关法

律规定，摆在我的当事人面前有二条路：一是直接起诉开发

商，要求拆除违章建筑，赔偿损失；二是行政诉讼，要求相

关政府主管机关处理。第一种办法是一条容易想起也容易采

取的直接路子，但举证难，小区居民人多嘴杂，难以协调，

诉讼成本也高。第二种办法诉讼费只须80元；三、五个代表

即可作原告成诉，不像民事诉讼非得小区居民全体上阵；通

过起诉政府规划部门可以给开发商施加更大压力，也避免与

开发商民事诉讼的麻烦；举证责任更小。经过反复斟酌，我

选择了第二种方案，尽管当时我的同事一致认为我们必败无

疑，因此就认为我不明智，结果必然是费力不讨好。可是，

最后的结果证明我的选择是正确而且现实的，法院判决：本

判决生效后六十日内，被告×××规划委员会对原告×××

要求查处×××违规建设的请求事项作出相应的处理。这件

案子回味起来，至今让我仍有点自豪，对庭审中痛斥官僚仍



感痛快。这种感觉其他地方是找不到的。再说说开庭的紧张

刺激。我曾代理一件网络软件著作权纠纷案，北京海淀法院

审理，开了二天的庭。第二天上午，因为种种原因，开庭前

我没来得及上卫生间，十分难受地坐在原告代理人位置，这

一坐就是近三个小时，居然没有上厕所的感觉。等签完字走

出法庭，我立马狂奔卫生间。 当事人把律师费交给你的时候

，是充满期待的，同时也把风险和压力转嫁给你了。曾经有

一当事人，他是承租人，因为房屋租赁与人发生纠纷，无法

正常经营，眼看巨额投入要付诸东流，更为火上浇油的是按

合同再过几天他又该交近六万元房租。之前，他找了律师，

但无济于事。找我的时候，他只求少花点钱而尽快地从麻烦

中脱身。听完他痛苦中夹杂着无奈的陈述，我习惯性地问了

一句：你见过出租方的房屋产权证吗？他说：没有，出租方

是转租，产权人知道，是同意的。职业第六感告诉我这中间

可能有问题。于是，我带着他走访了产权人。结果证实了我

的敏感：产权人一年多前已与出租方协商解除租赁合同，并

约定转租产生的租户由出租方自行处理。拿到这份证据，我

大胆建议：不但房租不交，还起诉出租方赔偿装修和经营损

失几十万。办理起诉手续时，我又建议他诉讼保全，冻结对

方银行现金几十万。在案情还不明朗时，这二项决定是有风

险的。此时，房屋马上要被产权人拆除，为此，产权人跟出

租人双方保安已棍棒相加。我立即帮助当事人对房屋现状进

行公证，而后搬家，以尽量减少损失。 尽管这样，由于时间

仓促，有些证据还未提取，材料也未细细推敲，只能边立案

边完善。这让我更担心自己的建议。相反，当事人是我说啥

他干啥，比刚见我时轻松许多。到了短兵相接，果不其然，



对方聘请部级文明律师事务所资深合伙人为代理人，第一次

开庭双方观点就矛盾尖锐。经过一审、二审长达大半年的不

安，终于争来对方赔偿我的当事人三十多万元经济损失的意

外结果。事后想想，真有点悬！律师职业的风险和压力还来

自收入的不稳定。什么时间什么人要找你，这可说不准。几

个月没人委托你，心里可就有点不踏实了。大家都知道，律

师是靠提成来生活的，一般没人管给你发工资。从另一角度

说，拿工资的律师可能是还不成熟或不成功。想有案子办，

也只能靠自己去闯。这也许是一部分人拿到了法律职业资格

，也不做律师的原因吧。 以上点点，是个人对律师职业的一

些感受，想起什么就说点什么，算不上经验，不系统也不完

善，与大家交流而已。 （作者：杨贵生，北京市大成律师事

务所） 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


